

ИНСТИТУЦИОНАЛИЗАЦИЯ СТУДЕНЧЕСКОГО СПОРТА В РОССИИ: НОРМАТИВНЫЕ ПРАВОВЫЕ ОСНОВЫ ОРГАНИЗАЦИИ СТУДЕНЧЕСКОГО СПОРТИВНОГО КЛУБА

А. З. Хураמיшина, И. И. Аглямов, Д. А. Винокуров

Поволжская государственная академия физической культуры, спорта и туризма, Казань (Россия)

Введение. Цель — представление нормативных правовых основ создания студенческого спортивного клуба как формы институционализации студенческого спорта. Становление социального института студенческого спорта в России привлекает внимание необходимостью осмысления для понимания дальнейших перспектив развития и значимости для современного российского общества. Интенсивное развитие студенческого спорта в России ведёт к возникновению новых организационных форм и тем самым подводит к завершающей стадии институционального становления студенческого спорта. Все большее распространение получает такая форма как студенческий спортивный клуб. Нормативно-правовое регулирование студенческих спортивных клубов рассматривается в статье как объединение двух последовательных этапов институционализации.

Методы. Теоретико-методологическая основа: теория социального института, социология физической культуры и спорта, правовое обоснование организационных форм, институциональный анализ, проектный подход (социально-экспериментальное проектирование). В качестве базы и примеров использованы проекты клубов в ФГБОУ ВО «Поволжская государственная академия физической культуры, спорта и туризма».

Основные идеи исследования, полученные результаты и их обсуждение. Для организации спортивного клуба в образовательной организации наиболее подходящей формой является общественная организация (объединение), учредителями которой выступают обучающиеся. Анализ результатов деятельности одного из клубов свидетельствует о положительной тенденции развития в академии соответствующего вида спорта, проявляющейся в увеличении числа спортсменов, повышении их спортивного уровня, уровня достигаемых спортивных результатов и повышении других показателей.

Заключение. Представленные в статье примеры студенческих спортивных клубов подробно демонстрируют достаточную подготовленность нормативной правовой базы для создания такой формы организации студенческого спорта и возможность широкого применения практики создания спортивных клубов в вузах. Наличие такой организационной формы как студенческий спортивный клуб, имеющей широкое распространение, является одним из свидетельств завершающего этапа и, соответственно, высокого уровня институционализации студенческого спорта в России.

Ключевые слова: институционализация, студенческий спорт, студенческий спортивный клуб, социология физической культуры и спорта, нормативные правовые основы.

Список литературы

1. Андрианов А. В. Этапы институционализации физической культуры в современном обществе // Теория и практика общественного развития. 2012. № 2. С. 104—106.
2. Гражданский кодекс Российской Федерации 30 ноября 1994 года N 51-ФЗ [Электронный ресурс] — Режим доступа: <http://base.garant.ru/10164072/> (свободный)

3. Конституция Российской Федерации [Электронный ресурс]. — Режим доступа: <http://www.constitution.ru/> (свободный)
4. Лукашонок И. В. Социологические исследования процессов институционализации // Вестник Северного (Арктического) федерального университета. Серия: Гуманитарные и социальные науки. — 2012. № 3. С. 62—66
5. Масимов З. П. Студенческий спортивный клуб как механизм реализации массовости спортивного студенческого движения // Научно-методический электронный журнал «Концепт». 2017. Т. 36. С. 61—63. URL: <http://e-koncept.ru/2017/771216.htm>.
6. Приказ Министерства образования и науки РФ от 13 сентября 2013 г. N 1065 «Об утверждении порядка осуществления деятельности школьных спортивных клубов и студенческих спортивных клубов» [Электронный ресурс]. — Режим доступа: <http://base.garant.ru/70487996/b28b9c15cd50ef840fabbe84021ec292/#ixzz5YоOji6WO>
7. Трусова Л. А., Хачатурян А. Ю. Спортивный клуб и студенческий спорт как одна из форм привлечения молодёжи к занятиям спортом // Физическое воспитание студенческий спорт глазами студентов: материалы II Всероссийской научно-практической конференции с международным участием, посвящённой 85-летию КНИТУ-КАИ. 2016. С. 340-343.
8. Федеральный закон «О физической культуре и спорте в Российской Федерации» от 04.12.2007 N 329-ФЗ [Электронный ресурс]. — Режим доступа: http://www.consultant.ru/document/cons_doc_LAW_73038/
9. Федеральный закон «Об общественных объединениях» от 19.05.1995 N 82-ФЗ [Электронный ресурс] — Режим доступа: http://www.consultant.ru/document/cons_doc_LAW_6693/ (свободный)
10. Федеральный закон от 3 декабря 2011 г. N 384-ФЗ г. Москва «О внесении изменений в Федеральный закон „О физической культуре и спорте в Российской Федерации“ и статью 16 Федерального закона „О высшем и послевузовском профессиональном образовании“» // Российская газета [Электронный ресурс] — Режим доступа: <https://tg.ru/2011/12/06/sport-dok.html>
11. Хурамшина А. З. Социальные институты физической культуры и спорта // Перспективы развития современного студенческого спорта: на пути к Универсиаде-2013 в Казани: материалы Всероссийской научно-практической конференции (7-8 ноября 2012). Казань: Поволжская ГАФКСиТ, 2012. С. 336-338.

Авторская справка

ХУРАМШИНА Айгюль Зуфаровна, кандидат социологических наук, доцент, Поволжская государственная академия физической культуры, спорта и туризма, Казань, Россия. E-mail: aigulsuf@mail.ru.

АГЛЯМОВ Ильнур Ильгизович, магистр физической культуры, Поволжская государственная академия физической культуры, спорта и туризма, Казань, Россия. E-mail: ilnuraglyamov@gmail.com.

ВИНОКУРОВ Денис Александрович, магистр физической культуры, Поволжская государственная академия физической культуры, спорта и туризма, Казань, Россия. E-mail: denis_tut@mail.ru.

INSTITUTIONALIZATION OF STUDENT SPORTS IN RUSSIA: REGULATORY LEGAL BASIS OF THE ORGANIZATION OF STUDENT SPORTS CLUB

A. Z. Khuramshina, I. I. Aglyamov, D. A. Vinokurov

*FSBEI of HE Volga Region State Academy of Physical Culture, Sport and Tourism,
Kazan (Russia)*

Introduction. The goal is to present the legal framework for creating a student sports club as a form of institutionalizing student sports. The formation of the social institute of student sports in Russia attracts attention with the need for comprehension in order to understand the future prospects for the development of sports and its significance for modern Russian society. The intensive development of university sports in Russia results in the emergence of new organizational forms and therefore, to the final stage of the institutional development of university sports. Such a form as a student sports club is becoming more widespread. The legal regulation of student sports clubs is considered in the article as the combination of two successive stages of institutionalization.

Methods. Theoretical and methodological basis: the theory of social institution, sociology of physical culture and sports, legal substantiation of organizational forms, institutional analysis, project approach. As a base and examples, the projects of clubs in FSBEI of HE Volga Region State Academy of Physical Culture, Sports and Tourism were used.

Results. To set up a sports club in an educational organization, the most appropriate form is a public organization (association) founded by the students. Analysis of the practice of one of the clubs shows a positive development trend in the academy of the corresponding sport, manifested in an increase in the number of athletes, an increase in their athletic level, a level of athletic performance achieved and an increase in other indicators.

Conclusion. The examples of student sports clubs presented in the article demonstrate in detail a sufficiently prepared regulatory framework for creating such a form of organization of university sports and the possibility of widespread use of the practice of establishing sports clubs in higher education institutions. The presence of such an organizational form as a student sports club, which is widespread, is one of the evidences of the final stage and, accordingly, the high level of institutionalization of university sports in Russia.

Keywords: institutionalization, student sports, student sports club, sociology of physical culture and sports, regulatory legal frameworks.

References

1. Andrianov A. V. Stages of institutionalization of physical culture in modern society. *Teorija i praktika obshchestvennogo razvitiya* [Theory and practice of social development], 2012. no.2. pp.104—106. (in Russian)
2. Civil Code of the Russian Federation on November 30, 1994 N 51-FZ. Available at: <http://base.garant.ru/10164072/> (free) (in Russian)
3. The Constitution of the Russian Federation. Available at: <http://www.constitution.ru/> (free) (in Russian)
4. Lukashonok I. V. Sociological studies of institutionalization processes. *Vestnik Severnogo (Arkticheskogo) federal'nogo universiteta. Serija: Gumanitarnye i social'nye nauki.* [Bulletin of the Northern (Arctic) Federal University. Series: Humanities and Social Sciences], 2012. no.3. pp. 62—66 (in Russian)
5. Masimov Z. P. Student's sports club as a mechanism for the realization of mass sports student movement. *Nauchno-metodicheskij jelektronnyj zhurnal «Koncept»* [Scientific and methodical electronic

magazine "Concept"], 2017. vol. 36. pp. 61—63. Available at: <http://e-koncept.ru/2017/771216.htm>. (in Russian)

6. Order of the Ministry of Education and Science of the Russian Federation of September 13, 2013 N 1065 «On approval of the procedure for the implementation of the activities of school sports clubs and student sports clubs». Available at: <http://base.garant.ru/70487996/b28b9c15cd50ef840fabbe84021ec292/#ixzz5YoOji6WO> (in Russian)

7. Trusova L. A., Khachaturchan A. Yu. Sports club and student sport as one of the forms of attracting young people to sports. Fizicheskoe vospitanie studencheskij sport glazami studentov: materialy II Vserossijskoj nauchno-prakticheskoj konferencii s mezhdunarodnym uchastiem, posvjashhennoj 85-letiju KNITU-KAI [Physical education student sport through the eyes of students: materials of the II All-Russian Scientific and Practical Conference with international participation dedicated to the 85th anniversary of KNRTU-KAI], 2016. pp. 340-343. (in Russian)

8. Federal Law «On Physical Culture and Sport in the Russian Federation» of 04.12.2007 N 329-ФЗ. Available at: http://www.consultant.ru/document/cons_doc_LAW_73038/ (in Russian)

9. Federal Law «On Public Associations» of 19.05.1995 N 82-ФЗ. Available at: http://www.consultant.ru/document/cons_doc_LAW_6693/ (in Russian)

10. Federal Law of December 3, 2011 N 384-ФЗ Moscow “On Amendments to the Federal Law“ On Physical Culture and Sports in the Russian Federation ”and Article 16 of the Federal Law“ On Higher and Postgraduate Professional Education”. Rossijskaja gazeta [Russian newspaper]. Available at: <https://rg.ru/2011/12/06/sport-dok.html> (in Russian)

11. Khuramshina A. Z. Social institutions of physical culture and sports. Perspektivy razvitiya sovremenogo studencheskogo sporta: na puti k Universiade-2013 v Kazani: materialy Vserossijskoj nauchno-prakticheskoj konferencii (7-8 nojabrja 2012) [Prospects for the development of modern student sports: on the way to the Universiade 2013 in Kazan: materials of the All-Russian Scientific and Practical Conference (November 7-8, 2012).]. Kazan? Volga Region GAFKSiT Publ, 2012. pp.336—338. (in Russian)

Author's Bio

KHURAMSHINA Aigyul Zufarovna, Candidate of Sociological Sciences, Associate Professor, Volga Region State Academy of Physical Culture, Sport and Tourism, Kazan, Russia. E-mail: aigulsuf@mail.ru.

AGLYAMOV Ilnur Ilgizovich, Master of Physical Culture, Volga Region State Academy of Physical Culture, Sport and Tourism, Kazan, Russia. E-mail: ilnuraglyamov@gmail.com.

VINOKUROV Denis Alexandrovich, Master of Physical Culture, Volga Region State Academy of Physical Culture, Sport and Tourism, Kazan, Russia. E-mail: denis_tut@mail.ru.

Библиографическая ссылка

А. З. Хурамшина, И. И. Аглыамов, Д. А. Винокуров. Институционализация студенческого спорта в России: нормативные правовые основы организации студенческого спортивного клуба // SocioTime / Социальное время. — 2020. — № 3 (23). — С. 94—101. — DOI: 10.25686/2410-0773.2020.3.94